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香港文匯報訊（記者 張文鈴）政府因應市民對中醫
需求不斷增加，未來會興建首間中醫院。醫管局「中
西醫協作項目」先導計劃已有具體建議，將對於中風
康復、下腰背痛症及癌症紓緩治療擬訂臨床計劃，消
息人士指出，每個痛症將由兩間醫院臨床計劃。另
外，醫管局計劃於下月確定每個病種計劃，今年年中
啟動臨床計劃。
特首梁振英去年2月成立「中醫中藥發展委員會」，
由食衛局聯同中醫、中藥、學術、醫療等業界人士組
成，討論香港中醫藥4大範疇，分別為中醫服務發展、

人才培訓及專業發展、科研發展及產業發展。委員會
對中醫院發展舉行多次會議，食衛局昨日向立法會提
交一份中醫中藥發展及中西醫協作計劃。
文件顯示，業界普遍認同香港有需要、有條件設立中

醫院。委員會建議，在本港落成首間中醫院前，於公營
醫院先開展中西醫協作住院服務先導計劃，吸取中西醫
協作和中醫住院服務營運及規管經驗，以此作為制定規
管中醫院營運模式基礎。醫管局已成立專責工作小組，
準備先導計劃前期工作，包括臨床、營運等。
對於「中西醫協作項目」先導計劃，經初步篩選後，

醫管局建議對中風康復、下腰背痛症及癌症紓緩治療3
個病種擬訂臨床計劃。臨床計劃包括住院服務（包括日
間醫院），以及為相關病人提供跟進門診服務。

6公院安排先導臨床計劃
消息人士指，局方計劃每個痛症由兩間公營醫院進

行臨床計劃，換言之，暫時會有6間公營醫院作先導臨
床計劃之用。
另外，醫管局將採取一系列臨床管理措施，計劃設立

不良反應及事故通報機制，以及安排臨床稽核。同時，

根據不同臨床方案實際需要，局方會為參與計劃的醫護
人員提供專業培訓，期望中西醫互相理解溝通。

醫局列明中西醫角色責任
文件又指，醫管局將提供先導計劃運作指引，列明

中西醫務人員角色和責任、病人轉介、出院及跟進流
程、病人醫療紀錄互通機制等。運作指引涵蓋財務、
保險、風險管理、投訴等安排。局方會對計劃設計大
綱，包括治療模式、基礎架構、目標及成果、撥款安
全等項目，與先導計劃持份者商討。
醫管局已展開先導計劃準備工作，計劃於下月確定

每個病種計劃，並於今年年中啟動臨床計劃。成效評
估方面，中期檢討及最終評估分別預計於2015年第三
季及2016年第三季進行。

中西醫協作 3病種訂臨床計劃

版權修例 戲仿諷時弊免責
上載演繹他人作品違法 下周討論立法建議

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）港人創

意無限，網上經常出現不同形式的「二次

創作」甚至「惡搞」作品，但涉及有版權

內容。政府早前對版權條例修訂和涉及戲

仿作品進行公眾諮詢後，建議豁免涉及評

論時事、諷刺時弊等「惡搞」行為的刑事

或民事責任，但上載演繹他人版權的作品

則不獲豁免。立法會將於下周討論建議，

其後當局會開始草擬條例，現時未有立法

時間表。

政府於2011年曾向立法會提交條例草案，但翌
年立法會未有恢復二讀辯論，隨會期結束失

效。去年7月至11月，政府就版權制度下處理戲仿
作品進行公眾諮詢。

商務局交代處理方向
商務及經濟發展局昨日向立法會提交文件，交代

處理戲仿作品方向和立法建議。
局方在文件中提出豁免部分行為的刑事或民事責
任，包括用作評論時事的改圖、改片或改海報、混
搭、「舊曲新詞」和「惡搞」；帶有開玩笑、戲謔
仿作意味的修改作品，以製造滑稽、誇張或類近效
果；模仿風格、手法和創作時期的新作品，例如
「同人誌」、「同人小說」等；圖畫、電影或電視
節目截圖、錄像和摘錄文字。
不過，若上載認真演繹他人版權作品的表演，當

中只是抒發個人情感或展示才藝，以及未經許可上
載翻譯和改編作品，當中沒有任何戲仿、批判、滑
稽或仿傚效果，又不涉及任何時事，當局認為這種
作品未有充分公共政策考慮，支持特別處理。

立法為保護版權持有人
政府發言人表示，是次立法建議為了保護版權持

有人，與使用者和公眾利益間維持合理平衡，制定

豁免的同時，亦要履行國際責任，修訂內容必須清
晰和明確。

「個人用戶衍生內容」含糊
至於有意見提出，在版權條例為非牟利或非在業

務過程中發布的「個人用戶衍生內容」引入版權豁
免，政府發言人認為，「個人用戶衍生內容」是廣
闊和含糊的概念，有不同理解和詮釋，故對採納這
概念作為特別處理的主體有保留。
發言人又指，「個人用戶衍生內容」如不構成原

作品替代品，極不可能墮入法網。澄清現有分發及
擬議傳播罪行的刑事責任，將令有關情況更清晰。
但他補充指，當局會繼續留意海外版權保護發展，
有助將來再修訂。
當局過往曾建議，網上平台等聯線服務提供者，

只要接獲侵權投訴後採取措施停止侵權活動，便只需
承擔有限法律責任；但有意見擔心這機制會有被濫用
機會。當局今次提出投訴人和用戶均須提供充分和具
體資料，以支持侵權指稱和異議通知。
聯線服務提供者收到異議通知後，除非投訴人取

得法庭命令，否則必須把移除材料還原；反之，若
法庭判定侵權屬實，投訴人則可按損失尋求補償等
補救措施。
立法會工商事務委員會將於下周二討論有關內

容，政府其後會開展法例草擬工作，再交由立法會
審議。政府發言人指，相關工作需時不短，當局現
時未對立法程序制定時間表，但期望可盡快完成，
加強對版權的保護，並相信有助提升本港競爭力。

會否替代原作 成侵權入罪因素
香港文匯報訊（記者 羅繼

盛）政府是次修訂版權條例，
並擴大部分作品豁免範圍，同
時建議澄清現有刑事法例條
文，包括強調「侵權作品會否
替代原作品」因素，作為法庭
考慮因素。政府強調，即使經
修改的作品網上點擊率和受歡
迎程度較原作品高，也不代表
可取代原作品。作品「轉化」
程度越高，取代原作品機會也
越微。
政府早前建議，考慮版權擁

有人有否「超乎輕微的經濟損
害」，作為法庭衡量作品是否

「不合理地損害版權擁有人的合法權益」。但有意見認
為這描述意思含糊，刑網過闊，並會引致寒蟬效應，影
響表達自由。

「轉化」越高 取代機會越微
當局今次回應批評指，改為強調「侵權作品會否替代

原作品」因素，供法庭考慮作品在版權條例下的刑責。
政府發言人表示，即使經修改的作品網上點擊率和受歡

迎程度較原作品高，也不代表可取代原作品。「轉化」
程度越高，取代原作品機會也越微，構成「公平使用」
機會也越高。但他補充指，不同個案情況各有不同，仍
需待法庭「公平評估」。

外國案例：戲謔不涉侵權
政府發言人指，外國很多戲謔案例均對原作品作出批

評、諷刺等，常令原創者不快，但不一定視作侵權，例
如有人按經典小說《亂世佳人》（Gone with the
Wind）撰寫另一本名為《The Wind Done Gone》的小
說，以諷刺《亂世佳人》中的浪漫主義與現實不符。新
作品作者被原作品版權持人控告侵權，案件獲法庭判
指，新作品屬戲謔作品，不涉侵權。
外國又有人曾使用流行曲《Pretty Woman》部分旋律

編成饒舌歌（Rapping），遭版權持有人告上法庭。新
作品在初審裁定為侵權，但上訴時卻指涉及「轉化」成
分，所屬類別不同，亦質疑新作能否取代原作市場，或
涉及「公平使用」抗辯理由，發還法庭重審。與訟雙方
最終庭外和解。
發言人表示，理解使用者對條例修訂的關注，但版權持

有人遇到懷疑涉及侵權的個案，若關乎重要經濟利益，才
會採取訴訟行為，否則也不值得投入資源和精神民事追
索。本港至今未有出現就「戲仿」而提出侵權的案例。

■ 《The Wind Done
Gone》諷刺《亂世佳
人》。 資料圖片

雞農促暫增供應額 疏導27.9萬超齡雞
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香港文匯報訊（記者 郭兆東）美軍
指 揮 艦 「 藍 嶺 號 」 （USS BLUE
RIDGE）再度訪港4日，其間船員將上
岸消費及參與社會公益活動，亦會繼續
在港指揮失蹤馬航搜尋行動。第七艦隊
發言人指出，艦隊已派出兩艘船、4架直
升機及1架巡邏機，在泰國灣與馬六甲
一帶搜尋線索，但承認海浪變大及隨時
間流逝，搜救行動將面對更大挑戰，至
今未能評估成敗，但會繼續努力。
第七艦隊兩棲艦「藍嶺號」昨日重臨

香江，將停留4日並度過周末。據悉，
第七艦隊隸屬美國太平洋司令部屬下太
平洋艦隊，司令部設於日本橫須賀港，
目前是美國大型運輸部隊之一，主力負
責亞太地區海域安全事務。
其中，自1970年服役，全長194米，

闊 33米，排水量達 1.9 萬噸的「藍嶺
號」，艦上具備多項精良衛星通訊設備，
過往曾多次訪港，對上一次是去年3月。

上岸消費 參與公益
第七艦隊發言人William Marks表示，

現時「藍嶺號」上約有近千名船員，當
中有650人屬固定船員；另約300人為第
七艦隊人員。屆時，船上約千名船員將
上岸遊覽及消費，亦會與警方進行保安
交流、參觀幼稚園及老人院等。
他又指，雖然「藍嶺號」是第七艦隊

其中一艘最舊的船，但船上通訊設備卻
最先進，故在港期間會繼續指揮失蹤馬
航搜尋行動。
他續指，現時艦隊已調動兩艘船在泰

國灣一帶搜救，另有4架MH-60R直升
機，日夜在當地以紅外線鏡頭低空搜尋
線索。同時，一架P3巡邏機在泰國灣及
馬六甲來回搜尋海面，但至今未有任何
發現。他表示，目前搜救行動正面對困
難，當地海域海浪愈來愈大，加上隨時
間流逝，機上乘客生還機會將愈來愈
微，艦隊正與時間競賽。雖然艦隊未能
評估搜救行動最終成敗，但馬來西亞方
面應對良好，艦隊會繼續努力。

■第七艦隊發言人指出，
海浪變大及隨時間流逝，
馬航搜救行動正面對挑
戰。 郭兆東攝

■入伍1年的蔡小瑩初
次隨艦隊來港，會上岸
探望親人，對此感到興
奮。 郭兆東攝

餐飲業「下四門」工種最缺人 去年麻疹破紀錄 今年趨升
香港文匯報訊（記者 張文鈴）本港餐飲業界長期面
對租金高企和人手短缺問題，有業界人士指，不少餐廳
僱主大嘆難請人。其中，「下四門」工種──清潔、洗
碗、傳菜和樓面均嚴重缺人，被指是今年業界最大困
難。
香港餐飲業界人士昨日出席研討會，有業界人士指

出，過去兩年餐飲業面對最大困難是租金。他透露，銅
鑼灣駱克道以前「阿一鮑魚」因不敵升至70萬元的租金
被迫關門大吉，由翠華餐廳以124萬元月租頂上。
除了租金問題外，人手短缺更成為業界今年頭號挑

戰。洗大餅餐具服務有限公司經理呂梅宏指，近年不少
餐廳表示，難以聘請洗碗工，即使部分餐廳出價過萬元
月薪仍無人問津。他說，洗碗工辛苦，少人入行，相信
未來趨勢會是聘請洗碗公司。

天然有機產品博覽8月舉行
另一方面，為滿足現今都市人對天然及有機食品的需
求，首屆「亞洲天然及有機產品博覽」將於8月下旬舉
行。大會表示，現有100多個參展商參展，預計8,000名
業界人士入場。

香港文匯報訊（記者 文森）衛生署衛生防護中心發
言人昨日表示，鑑於近期香港和鄰近國家及地區麻疹
個案上升，防護中心正密切監察麻疹活躍程度。本港
防護中心監測數據顯示，麻疹感染個案自去年9月起
增加，今年感染個案仍然上升。去年防護中心共錄得
38宗麻疹感染個案，是2009年以來錄得全年個案總數
最多。

截至本月 港錄16宗
今年截至本月11日，防護中心錄得16宗麻疹感染個
案，涉及5男11女，年齡介乎5個月大至40歲，當中9
宗個案涉從內地（4宗）、菲律賓（3宗）、印度（1

宗）和美國（1宗）傳入。
最近鄰近國家及地區包括內地、新加坡、日本和菲律

賓麻疹個案增加，根據相關衛生當局資料，內地去年共
錄得27,646宗個案；今年首兩個月仍然高企，錄得
6,161宗。新加坡今年首10個星期錄得67宗個案，去年
同期則錄得1宗。日本今年首8個星期錄得119宗個
案，是去年同期3倍。菲律賓則在今年1月1日至1月
11日錄得1,163宗個案。
發言人解釋指，麻疹由麻疹病毒引起，傳染性極高，

可透過空氣中的飛沫或直接接觸病人鼻喉分泌物傳播，
透過被鼻喉分泌物弄污的物件傳播機會則較低。病人從
出疹前4日至出疹後4日內，可傳染別人。

1歲女童無外遊染乙流
香港文匯報訊（記者 文森）衛生署衛生防護中心昨日

表示，正調查一宗兒童感染乙型流感嚴重個案，涉及一名
1歲女童。女童本來健康良好，本月2日起發燒、咳嗽帶
痰和流鼻水。本月5日，她入住基督教聯合醫院，8日轉

送兒科深切治療部。女童臨床診斷為肺炎，目前情況嚴重。
她的呼吸道樣本經院方化驗後，證實對乙型流感病毒呈陽
性反應。防護中心初步調查顯示，病人最近沒有外遊。她
的姐姐最近有咳嗽，曾經求醫，現時情況穩定。

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）活雞復
售不足1個月，每斤零售價飆升至近50
元。有人指本地雞農抬價令活雞零售價急
升，但本地雞農昨日否認抬價，反而質疑
批發商或零售商沒有「平買平賣」。他們
促請漁護署短暫提高本地活雞供應限額，
協助疏導現時積存的27.9萬隻超齡雞，否
則本港適齡雞恐怕會出現斷層。有雞販昨
日表示，現時適齡雞已開始出現斷層，預
料下月清明節供不應求。
活雞批發商本月初把適齡雞批發價上限
價由每斤23.5元加至26元，超過90日大
的超齡雞批發價則維持每斤16元至17
元。
活雞承辦商董事鄭展強昨日與新界養雞
業同業會召開記者會時表示，復市至今，
本地雞農僅賣出39.7萬隻活雞，平均批發
價每斤約21元，但部分街市加零售價至
40元至50元不等，令超齡雞滯銷，目前
囤積約27.9萬隻。

雞農質疑零售無「平買平賣」
對於有人指雞農準備「封盤」等待時機
提價賣雞，新界養雞業同業會理事長鄧煒
麟反駁指，雞農一直以蝕本價每斤12元
向批發商供應超齡雞；批發商則以16元
至17元批發予零售商，質疑零售商沒有
「平買平賣」。
元朗八鄉下輋村本地雞場負責人彭達新

批評，大部分零售商一窩蜂只要適齡雞，
令現時只剩3,000隻適齡雞，反之超齡雞
只售出4,000隻，現時仍囤積1萬隻。他
指超齡雞平均重5斤半，較適齡雞重逾1
倍，最老的雞180日大，重近7斤。他坦
言，現在不敢再餵飼，怕大雞愈肥愈難去
貨。
彭達新表示，囤積超齡雞令雞場無足夠

空間養雞苗，形成惡性循環，「我們平常
會入約1.5萬隻雞苗，但因為大雞賣不
去，所以這次只是入約5,000隻雞苗」。
他憂慮數月後適齡雞越來越少，最終出現
斷層。

雞檔：逾5斤無人買
九龍城雞檔檔主玲姐，每日入貨約100

隻活雞，20%是約4斤重的超齡雞，現時
零售價已由早前每斤48元加至50元。她
坦言，不會售賣5斤以上的雞，「部分4
斤多重的老雞已須『開邊』售賣，再大隻
一點的老雞不會有客人願意買了」。

「適齡」現斷層 恐清明供不應求
玲姐表示，現時適齡雞開始有斷層，擔

心下月清明節供不應求，「屆時顧客多會
買雞拜神，預料入200隻活雞，但當中很
大機會是一半老雞，一半適齡雞」。
新界養雞業同業會理事長鄧煒麟促請漁

護署優先安排雞農售賣超齡雞，並把超齡

雞每日去貨數量由現時3,000隻增至7,000
隻，相信1個多月便可賣掉所有超齡雞，
讓雞農有信心引入雞苗，維持日後正常供
應量。他預料未來一兩日，將與漁護署討
論有關建議。
鄧煒麟又反對政府單方面建議，以打鼓

嶺前政府農場作為本地雞應急批發市場，
因為港府歸根究柢仍無分流本地及內地活
雞方案，批評原地踏步，「批發商須另外
考慮額外增加運輸、環境、設施配套等問
題，故不是找一個地方應急就可解決問
題」。

■本地雞場負責人彭達新指，場內最老的雞重近7斤，不敢再餵飼，怕大雞愈肥愈難
去貨。 劉國權攝


